

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el imperio
d. de D. N. Fábregas de la suscripción por
medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 21 reales trimestre.

Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores a 8 mas. por libra.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

LA CAZA DEL AGUILA.

Continuación.

Las montañas de Baviera, abundantes en camellos, lo son también en águilas. Presentase con frecuencia allí la ocasión de estudiar sus maniobras de caza, diversas según las circunstancias y la astucia que es preciso emplear contra sus víctimas. Un camello viejo se había aventurado cierto día en la cima de una roca, y desde ella paseaba su mirada en derredor, como hacen aquellos animales: apercibele un águila, que no pudiendo bajar al sitio donde se hallaba su codiciada presa, a causa de la anchura de sus alas, finge no obstante lanzarse sobre ella, a fin de hacerla retroceder paso a paso sobre el borde del precipicio; y en aquel punto ya el camello, simula el águila un último ataque, le hace perder terreno y rodar de peñasco en peñasco hasta el lugar que la convenia, pero en el momento mismo en que el águila creía apoderarse de su víctima antes que desapareciese del lago, desciende dos bateleros, que habiendo seguido todos sus movimientos estratégicos, la fuerzan a pronunciarse en retirada, y se aprovechan de la caza.

A semejanza del colegial goloso, que antes de morder un pastel lo vuelve y lo revuelve a fin de saborear antes con la vista que con el paladar el primer bocado, ó del gato que juega con el ratón antes de rematarle, así el águila se complace también a veces en retardar la satisfacción de su apetito. Es de creer que obra de tal manera cuando no siente mucha necesidad, a no atribuirle la crueldad de Cagliula, que se complacía en prolongar los sufrimientos de una víctima con-

denada a muerte.

He visto un águila que se divertía en batir a una liebre en el campo cubierto de nieve, en precipitar su vuelo, en circular con una rapidez tal, que el pobre animalito no podía huir a derecha, a izquierda, adelante ni atrás, sin verse adelantada por su tirano, que la detenía de repetir y gozaba con su terror.

Las distancias que recorre el águila en su vuelo son inmensas, bastando saber que de cada aletazo atraviesa un espacio de 60 pies en cada segundo. Tal rapidez de vuelo es un atributo de fuerza admirable, y sin embargo hay todavía algo más de imponente y de magestuoso en esa tranquila marcha del águila a través de los aires con las alas desplegadas como las velas de un buque, y avanzando por el solo poder de su voluntad. No he alcanzado aun a explicarme como permanece suspendida y sin movimiento aparente, y navegando, sin embargo, en una dirección horizontal en la estension de una milla.

No menos prodigiosa es la facultad que el águila posee de detenerse instantáneamente en un punto de la atmósfera, y de descender con las alas replegadas de una altura de 3 ó 4000 pies, en algunos segundos, a semejanza de un cuerpo inerte; y luego desplegarse de repente sus alas como un enorme abanico, y el ave alza de nuevo el vuelo horizontalmente sin el menor esfuerzo llevando entre sus garras un carnero de 20 libras de peso, y elevándose a una altura tal, que desde ella no ofrecen el verdugo y su presa más volumen que un gorrión. Y si alguna duda puede caber respecto de aquel punto que en las nubes se des-

taca sobre un nido de águila, desvelécela por completo el despliegue de dos alas, el carnero cayendo en el nido y el ave real elevándose de nuevo, después de atender a la subsistencia de su hijo con la magestad de un navío impulsado por la brisa.

Christopher North no es, sin embargo, un ornitólogo infalible; al hablar del nacimiento de los aguiluchos, supone que un nido contiene ordinariamente algunos huevos si bien en realidad no contiene por lo comun mas que uno, aun cuando haya habido tres huevos; y es por cierto bastante si se atiende a la dificultad que el padre y la madre encuentran ya para alimentar a un aguilucho solo.

Esplicase fácilmente lo raro que es que un cazador tenga la suerte de matar mas de un águila en su vida, atendiendo a lo escarpado de los lugares en que aquella ave hace su nido, a la elevacion de su vuelo, al poder de su vision. José Salacher, el bávaro, mató tres, debiendo la última a una casualidad: mas el gran matador de águilas del siglo XIX es el conde de Max d'Arco que ha matado diez, cuatro de ellas cerca de sus nidos y las restantes al acecho, esponiendo para ello un cabrito ó un camello, pues aunque el águila no come carne muerta, acepta un animal recientemente muerto (i).

La bazaña mas admirable de aquel cazador merece ser narrada por él mismo; al efecto copio de su diario, que ha tenido la amabilidad de confiarme, el relato de su expedicion para arrebatar un aguilucho del nido.

(i) Todo lo que precede se refiere especialmente al águila dorada, águila chrysætos de Buffon.

§ II.

13 de junio de 1830. Había llegado yo á Rohrmoos, en Allgan, dominio del príncipe Federico Waldburg Wolsegg Waldsee, á 30 millas del lago de Constanza, á las siete de la mañana. Tuve al punto una conferencia con su mayordomo, que conoce muy bien el país en el que nació, para adoptar las medidas mas oportunas á fin de ir á arrebatar una águila joven del nido de Rothen Wand. Terminé el debate poniéndome con él en marcha para hacer un reconocimiento y tomar las resoluciones convenientes en el lugar mismo de la acción. Lo que se llama el *Wand* es una roca cortada á pico, de 400 á 500 pies de altura, y que avanza mas de 20 pies encima de la hondura donde está el nido. El frente de la roca tendrá próximamente 600 pies de estension. Casi á la mitad de aquél precipicio hay un sendero de tres á cuatro pies de ancho, por el cual pasa y vuelve á pasar el camello, y al que puede llegar un montañés acostumbrado á trepar por terrenos escarpados; pero, aproximarse al nido del águila mas allá del sendero, es imposible al hombre. Mas abajo del sendero ha arraigado un solo abeto, y mas arriba un tejo bastante copudo, del que resolví sacar partido para ocultarme y disparar al padre y á la madre del aguilucho antes de aventurarme á trepar hasta el nido. El mayordomo, llamado Weber, me ayudó á hacer con ramaje de árboles verdes una especie de choza ó terrado, bajo el que podía colocarme en acecho.

14 de junio. He permanecido oculto bajo mi abrigo de ramas desde las cuatro de la mañana hasta las seis de la tarde; una lluvia continua contribuyó por cierto á hacer poco agradable aquella espera de 14 horas. A las tres de la tarde apareció el águila madre y en el momento en que descendía hacia el nido la disparé, cayó mortalmente herida, pero el modo de caer me convenció mas y mas de que es necesaria una buena carga para matar aquellos pájaros. Al reflexionar en lo pequeño que me había parecido el águila en el instante en que disparé mi fusil, conocí que me había engañado acerca de la distancia á que debiere haber hecho fuego, y que me había apresurado algo. No podía mirar debajo de mí, y permanecí aun tres horas es-

perando que el padre llegaría á su vez; porque sé por experiencia que si bien las agujas no tienen hora fija para llevar el alimento a sus hijos, prefieren, no obstante, hacerlo por la mañana temprano ó por la tarde, antes que de noche cerrada. A las seis de la tarde bajé, aunque la lluvia seguía cayendo á torrentes, á fin de encontrar el águila madre, pero tuve que renunciar á ello á causa de la multitud de pedruscos, agujeros y malezas que embarraban el sitio donde suponía que el águila había caído. ¿Estaba muerta ó solo herida? En este último caso hubiera podido, aunque con trabajo, alejarse y sería ya tarde á la mañana siguiente para hallarla. Reprochárame por no haber cargado mi arma con bala de carabina. En resumen, durante la mitad de la noche mortificaronme las reflexiones crueles que asaltan á un cazador que no está seguro de su golpe, y cuando conseguí dormir, tuve sueños fatales.

(Continuará).

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

Por Real orden de 7 del actual se ha declarado que el reglamento de revistas administrativas, aprobado por Real orden de 25 de mayo último, comprende á todos los individuos militares, desde soldado á coronel inclusive, y que los abonos por meses completos que determina el mismo deben hacerse á partir del 1º de julio del presente año, no solo á cuantos pasen revista en los regimientos, batallones y escuadrones sueltos, sino también á los demás jefes y oficiales de las distintas armas del ejército, así como á los de estados mayores de plazas; haciéndose igualmente dicho abono por meses completos, desde la fecha indicada, á los individuos de las clases político-militares, cuyo sueldo entero en el desempeño de su cargo no exceda de 35,000 rs. anuales. Es al propio tiempo la voluntad de S. M. que continúe como hasta aquí el abono por días, cuando cambien de situación, á los generales y brigadiers con mando, de asamblea y de cuartel; á las clases político-militares no comprendidas dentro del límite indicado; á todos los que dependiendo del ramo de Guerra pasen á las posesiones de Ultramar ó regresen de ellas, y á

los que entre o á disfrutar ó cesen de percibir pensiones de las cruces de San Hermenegildo.

Habiéndose por fin logrado trasladar desde la ciudad de Rosario al bergantín *Gravina*, de nuestra estación naval del Río de la Plata, la urna cineraria, que contiene los restos mortales de los generales de marina Liniers y Concha, que al propio tiempo que otros insignes españoles, fueron en 1810 víctimas de su lealtad en la provincia de Córdoba de Tucumán, S. M. se ha servido mandar que por el primer buque del Estado que venga de aquellas aguas, sea traída al departamento de Cádiz, depositándose después en el panteón de marinos célebres que hay en San Carlos, isla de San Fernando.

La guardia nacional de Atenas ha tenido algunos encuentros con soldados que habían desertado de sus filas y andaban merodeando por los campos vecinos á la capital. En estos encuentros hubo algunos muertos y heridos.

Dícese que el rey Othon ha decidido á vivir en el retiro de Bel prevenir por un acto solemne de abdicación la declaración de la caída de la dinastía que pronunciará la Asamblea nacional de Grecia. El acto de abdicación se hará con reserva de los derechos de sucesión de la casa de Baviera.

El Correo de los Estados Unidos dice que el almirante Jouen de la Gravère ha restablecido el bloqueo levantado hace tiempo, de la costa meridional de Méjico.

En cuanto Forey se encargue del mando de las tropas francesas, que habrá sido á mediados de octubre, se embarcará para Europa el general Lawrence. Se cree que llegará á París del 15 al 20 de noviembre.

Se confirma la derrota de los federales. Las fuerzas que desembarcaron estos en Mackey Saint-Point, para cortar las comunicaciones del ferrocarril, avanzaron naeve millas y desalojaron á los confederados de tres posiciones diferentes; pero habiendo recibido estos refuerzos de consideración, batieron entonces á sus enemigos, causándoles pérdidas enormes.

Puede intuirse la importancia que se da el vapor confederado *Alabama*, de la determinación del gobierno federal, que dicen ha ofrecido

ó va á ofrecer 500,000 duros por la captura y 300,000 para la destrucción.

— La marina militar de los federales contaba en 1º de setiembre con 390 buques portadores de 3,105 cañones; de ellos, 63 que llevaban 618 piezas, estaban en construcción.

— Escriben de Nueva York que hay poderosas razones para creer que las relaciones del gobierno de Washington con los gabinetes europeos son hoy de un carácter mucho mas delicado de lo que generalmente se supone. Como prueba de ello se asegura por personas muy bien informadas, que Thurlow Weed ha recibido órdenes para que se prepare inmediatamente para hacer otro viaje diplomático á Europa, y que saldría para el Havre en el primer vapor.

— En la Academia de Ciencias de París ha presentado Mr. Leon Foucault las pruebas que ha hecho para acreditar que la tierra es una décima parte mayor de lo que generalmente se cree.

— El *Oit City Register* de 15 de mayo último dá las interesantes noticias que siguen sobre la importancia del comercio de los aceites minerales de aquel país. El territorio que produce aceite mineral en *Venango Oit-Region* se estiende unas diez millas por cada lado del *Oit-Creeck*, con una anchura de media milla próximamente. El número de pozos antiguos es de 75, el de los nuevos 62, y el de los que en la actualidad se escavan 358. La cantidad de aceite embarcada ya asciende á 1.000,000 de barriles. La producción actual diaria, es de 5,717 barriles. El aceite disponible en dicha fecha, era 92,450 barriles. Calcúlase en 1,000 duros los gastos de apertura de un pozo, y en unos 500,000 el coste de las máquinas y edificios correspondientes. Los establecimientos destinados á la rectificación de los aceites, son 25.

MAHON 27 DE NOVIEMBRE.

Efemérides.

602.

Mauricio, emperador de Oriente, preso en Constantinopla por Focas, exarco de los centuriones que se había sublevado contra él, se ve obligado á presenciar el suplicio de cinco hijos suyos, durante el cual repite con frecuencia las palabras de David, «Justo eres Señor, y equitativos son tus

juicios,» y despues de tan horrible ejecución, es decapitado.

1666.

Derrota de los whigs por los realistas cerca de Edimburgo, en Escocia.

El vistoso arco-íris, con que amaneció ayer el dia, nos hizo recordar el refran importado por nuestros viejos marineros: «arco nell matino, capota é capotino.»

Y en efecto, nuestro cenit estaba enteramente despejado; pero el sol palidecía, y densos nubarrones volvieron á la lluvia comenzada quince dias ha y continuada sin interrupcion. Rebosan las cisternas, y los grandes declives, llenos de agua á la banda, preservan de una inundacion.

La atmósfera está preparada para continuar lloviendo.

Desde principios del siglo no se había visto, como anteayer, que las aguas del puerto inundasen los muelles y andenes, llegando hasta la entrada de algunos almacenes. Sigue, aunque no tan grande, la pleamar, signo exactissimo de lluvia.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santos Facundo y Primitivo mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

SANTO DE MAÑANA.

San Jaime de la Marca confesor.

AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 6 horas y 57 ms. — Pónese á las 4 h. y 38 ms.

LUNA. — Sale á las 11 h. 45 ms. de la M. — Se pone á las 11 h. y 10 ms. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 26 de noviembre de 1862.

Servicio para el 27.

Gefe de dia: D. Romulo Warleta y Ordovas, comandante graduado capitán del Regimiento infantería de Granada número 34. — Parada, el mismo cuerpo y Zaragoza. — Hospital y provisiones, Zaragoza. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Juan Perea y Jauregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Nueva Orleans en 96 dias fragata inglesa Shepherd, de 846 ts., cap. Mr. Gale, con 21 trip., 18 pas. y tabaco para Cádiz.

De Argel en 2 dias pailebot esp. Joven Africano, de 32 ts., cap. D. Bartolomé Maspoch, con 8 trip., 10 pas. y tablones.

De idem en 2 dias pailebot esp. Gallo de oro, de 47 ts., cap. D. Miguel Hernandez, con 11 trip., 7 pas. y ganado vacuno.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Habiendo renunciado sus cargos siete concejales del Ayuntamiento de esta ciudad que quedaron reelegidos por no haberse presentado elector alguno á votar en los días 1, 2 y 3, y 9, 10 y 11, en que fueron convocados, ha dispuesto el Sr. Subgobernador de esta Isla se proceda á la ultima convocatoria para elección en los días 28, 29 y 30 del corriente mes.

Para dicha elección queda dividida la ciudad y su término en tres distritos Electorales cuyo pormenor se ha expresado en los edictos publicados.

Las elecciones del primer distrito se verificarán en las Casas Consistoriales y se nombrarán tres concejales; las del segundo en los corredores bajos del Hospital de Caridad nombrándose cinco concejales, y las del tercero en la celda prioral del ex-convento del Carmen en el que se elegirán tres concejales. Mahon 24 de noviembre de 1862. — El Alcalde — Juan J. Sancho.

Junta Municipal de Beneficencia de Mahon.

El dia 29 del corriente á las doce de la mañana y en el despacho del Subgobierno de esta isla se celebrará la subasta para el arriendo del Teatro de esta Ciudad, propio de la Casa de Misericordia de la misma, para dar bailes públicos de máscara, con arreglo al pliego de condiciones inserto en el núm. 1223 de EL DIARIO DE MENORCA.

Y se inserta en este periódico para su mayor publicidad. Mahon 27 de Noviembre de 1862. — El Alcalde Presidente. — Juan J. Sancho. — El Secretario, Domingo Vidal.

Junta Municipal de Beneficencia de Mahon.

El dia 29 del corriente á las doce de la mañana y en el despacho del Subgobierno de esta isla se verificará la subasta para el arriendo del Casé del Teatro de esta Ciudad, propio de la Casa de Misericordia de la misma, con arreglo al pliego de condiciones inserto en el núm. 1225 de EL DIARIO DE MENORCA.

Y se inserta en este periódico para su mayor publicidad. Mahon 27

de Noviembre de 1862.—*El Alcalde Presidente.* — Juan J. Sancho. — *El Secretario,* Domingo Vidal.

**Alcaldía Constitucional
de Mahon.**

En el primer remate verificado en el dia de hoy para el arriendo de las casitas de estos propios que sirven para la venta de carnes, han sido adjudicadas las que á continuacion se expresan:

Casita n.º 2 por precio de 1440 rs.
Idem número 3. 1460
Id. número 4. 720
Id. número 9. 220
Id. número 10. 320
Id. número 14. 190
Id. número 15. 200
Id. número 16. 340
Id. número 17. 480

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, en la inteligencia que hasta el dia 1º de Diciembre próximo á las doce del dia, se admitirán posturas que cubran la cantidad ofrecida con el aumento de un cinco por ciento cuando menos, en cuya hora se rematarán definitivamente a favor del mejor postor.

No habiéndose ofrecido postura competente al arriendo de las casitas números 5, 6, 7 y 8 se procederá á segundo remate que será considerado como primero el citado dia 1º de diciembre á las once de la mañana.— Mahon 24 de noviembre de 1862.— *El Alcalde.* — Juan José Sonch.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia de este partido.

En virtud del presente se cita y convoca á los acreedores del maestro zapatero de esta vecindad Juan Tuduri y Hernandez, que hasta ahora no se han presentado en los autos concurso necesario de acreedores de dicho Tuduri que radican en este Juzgado y Escrivania del infrascrito actuaria, para la junta que ha de celebrarse en la audiencia del mismo el dia 28 de Noviembre próximo y hora de las once de la mañana, á efecto de proceder al nombramiento de uno de los Sindicos de dicho concurso: pues que así lo llevó mandado por auto de 25 del actual, al acordar á instancia de uno de los interesados la prosecución de dichos autos que á solicitud de los mismos habían quedado paralizados. Dado en Mahon á

27 de Octubre de 1862.—*Facundo Cortadellas.* — Por su mandado Juan Pons Esnº.

El Comisario de Guerra habilitado Inspector del Hospital militar de esta plaza.

HACE SABER: que no habiendo producido remate la subasta celebrada en esta plaza el dia 20 de Octubre último para contratar las obras de albañilería necesarias en el edificio Hospital militar de la Isleta del Rey, ó sea reparación de todos los tejados, encalado de dicho establecimiento por dentro y fuera y ensolado del cuarto del Capellán, en cumplimiento de lo prevenido por el Sr. Intendente militar de este Distrito, se convoca á una segunda licitación, que tendrá lugar en esta Comisaría de guerra, sita en la calle del Castillo núm. 34, el dia 1º de Diciembre próximo á las doce de su mañana, con sujeción al pliego de condiciones y precio límite que sirvió de base en la primera y se halla de manifiesto desde este dia en la referida oficina. — Mahon 22 de Noviembre de 1862.—*Diego Longuet.*

Administración de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.

No habiendo tenido efecto, por falta de licitadores, la subasta de un laud con sus aparejos procedente de aprehensiones de tabaco del país, anunciada por el dia de ayer, se convoca á otra nueva licitación que tendrá lugar el dia primero de diciembre próximo en el mismo parage y hora que la anterior.

Lo que se avisa al público para su conocimiento; siendo de advertir que el buque aprehendido se halla depositado en el arsenal de este puerto en donde podrán verlo los que deseen hacer proposiciones. Mahon 25 de noviembre de 1862.—*El Administrador.* — Manuel Lassaletta.

ANUNCIOS.

La tienda de la calle de S. Fernando número 19 hace liquidación, los géneros se dan con rebaja de precios. También se venderá con todos sus enseres, por junto ó por partes.

Se desea alquilar á meses una sa-

la y dos cuartos para dormir, ya sea con muebles ó sin ellos; también se necesita una cuadra para un caballo. Informarán en esta imprenta.

PLAZA DEL CÁRMEN, N.º 8.

Aaba de recibir un gran surtido de esteras de color de todas clases y precios cómodos.

HOJALATERÍA DE CONFORTO.

ACEITE MINERAL.

SCHISTO LEGITIMO.

Alumbrado que no se inflama y que ha eclipsado á todos los demás conocidos hasta el dia.

En este establecimiento se encontrará continuamente toda clase de aparatos y accesorios relativos al alumbrado.

El aceite se dará á 8 sueldos el porron, y avisa á todas las personas que lo compren en su establecimiento, que compondrá y restaurará GRATIS las lámparas, dando todas las explicaciones necesarias á los parroquianos.

Á LOS CONSUMIDORES DE ACEITE MINERAL, SCHISTO.

Porron afinado en Barcelona, ride 2 tt poca diferencia.

En el establecimiento de Medina, sito en la plaza de bajamar, se vende el de primera calidad, refinado, al precio de 5 rs. vn. porron legitimo.

Tomándolo al por mayor se hará rebaja, veanse con el expendededor.

Sobre todo no confundirlo con el d. 2º y 3º clase.

COCHE DE ALAYOR Á MAHON Y VICE-VERSA.

Saldrá diariamente de Alayor las 8 de la mañana, y de Mahon á las 3 de la tarde. Admite encargos y pasajeros. Se despacha en Alayor en la tienda de Antonio Sintes, calle Menor, y en Mahon en la posada del Patronet.

Precio de ida ó de vuelta 4 rs. vn.

Idem de ida y vuelta en un mismo dia 6 rs. vn.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
José Hospitaler.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 21.